

## **Nota Radio Nacional - Historia Panaca**

**Estamos cuando el sol despunta en la lejanía.**

**Donde los cafetales granjas y huertas alegran la vida con el aroma del amanecer.**

**Y desde la inmensidad del campo estamos para llevar las noticias y actualidades.**

**Bueno, buenos días.**

### **El campo en la radio la herramienta sonora del campesino colombiano**

compañeras y oyentes muy buenos días, un saludo muy especial en esta mañana de sábado e inicio de puente festivo ya muchos creo que salieron a pasear otros están finalizando ya esta semana de receso escolar así es 400 campesinas y campesinos de todo el país finalizaron con éxito el diplomado en formación de competencias para la participación y el fomento asociativo una colaboración entre la Agencia de Desarrollo Rural entidad adscrita al Ministerio de Agricultura y la Fundación Panaca este programa de formación que se llevó a cabo en las instalaciones del reconocido parque agropecuario del Eje Cafetero ubicado precisamente en el departamento del Quindío pues marca un hito en la capacitación y empoderamiento de líderes rurales en Colombia con lo cual se pretende potenciar el desarrollo rural a través de las asociaciones legalmente constituidas y organizadas sobre este tema se refiere Lorena

Marcela Cuella Romero ella es la directora de la Fundación Panaca bueno hoy es una Colombia unida a través de 400 líderes rurales y lideresas que llegan del todo el territorio nacional de lo que le hemos denominado de verdad la Colombia profunda porque tenemos comunidades indígenas afrodescendientes población, eh, víctima de todo ese conflicto que hemos tenido a nivel Colombia durante tantos años pero también esos firmantes de paz que hoy le dicen sí a este cambio y esto qué es la juntanza aquí le llamamos juntos somos más y cómo nos vamos articulando entre instituciones y en este caso con esa institución privada a través de la Fundación para juntarnos en el tema de formación, eh? Y eso lo que realmente nos tiene aquí el instalar capacidades dice el dicho no en términos reales se llama instalar capacidades, eh? Y nosotros acá le llamamos es a entregar herramientas a esos líderes y lideresas para que puedan realmente poner en ejecución lo que ellos vienen haciendo en sistemas de asociatividad y participación se van con muchas herramientas.

Desde todos los temas de asociatividad la política pública, el cómo generar los documentos pero más allá de eso creo que la ADR eh le ha apostado con la Fundación Panaca a generar líderes y lideresas que tengan esas habilidades de competencias y habilidades para la vida competencias blandas para llegar a comunidades a ser más acertijos en lo que se quiere en conjunto para esas metas sociales que se tienen en Colombia hoy en día para la Agencia de Desarrollo Rural generar espacios de diálogo que permitan este tipo de encuentros para fomentar el conocimiento y

ampliar las capacidades de los productores hace parte de las estrategias para cambiar el campo además de la asociatividad es así lo indica Mónica darne vicepresidenta de proyectos de la Agencia de Desarrollo Rural para el gobierno del cambio el cambio inicia, desde la asociatividad digamos que compartimos esa esa esa frase de juntos somos más la compartimos totalmente pero sobre todo cuando pensamos en juntos somos más no es simplemente conformar asociaciones que es algo de hecho lo que ya le estamos apostando un poco más.

agencia porque tampoco había como como una un énfasis fuerte real en recursos para que se invirtieran conformar asociaciones pero que esas asociaciones perduren que estén capacitadas que puedan prestar servicios que le puedan vender al Estado que puedan aprovechar la ley de compras públicas que puedan crear negocios sostenibles que aprovechen los recursos que llegan tanto para los proyectos fiar como nuestra convocatoria que tenemos abierta hasta el 3 de noviembre como que aprovechen también nuestros programas de comercialización todas las redes de negocios que tenemos y para eso es muy importante este trabajo que están haciendo y este trabajo que no sólo tiene digamos que la teoría de cómo se conforma una asociación que temas legales tienen que tener en cuenta, sino también como hacen esa sinergia, cómo hacen para que esas asociaciones perduren en el tiempo como hacen para resolver conflictos internos como hacen para mantener motivado a las personas porque es que además cuando hablamos de proyectos productivos por ejemplo de ciclo largo que son esas apuestas de vida, o sea no es un negocio es una apuesta de vida y es una apuesta de vida que no está en

Familia o en una persona sino en una comunidad sí que le va a cambiar la vida a una comunidad que le va a cambiar la vida a toda la región, pero para que eso pueda ocurrir necesita que confíe necesita que se apoyen necesita que en esas en esas épocas en las que todavía el negocio no produce pues tengan como mecanismos alternativos de cómo se sustentan acá tiene un ejercicio súper chévere, por ejemplo que le llaman remesas y que entonces en el mismo lugar donde están haciendo, pues todo esto que hacen ellos hacen producciones de cultivos de pan coger para para sostenibilidad alimentaria y se venden para ellos mismos se venden hacia afuera, pero también se venden a ellos mismos mucho más económico, entonces, pues entre uno y otro se sustentan y eso es eso es parte de lo que de lo que queremos promover en la agencia es así entonces como 248 mujeres y 152 hombres participaron en el diplomado entre ellos indígenas, radicales víctimas de conflicto armado y jóvenes, quienes trabajan con actividades productivas que abarcan la agricultura?

Ganadería la agroindustria y el agroturismo pero en este espacio compañeras y oyentes quiero contarles, no sólo sirvió de capacitación, sino también de reconciliación porque donde dos mujeres completamente diferentes una firmante del acuerdo de paz y la otra víctima del conflicto armado que se encontraron en esta capacitación pues protagonizaron un acto de perdón al manifestar que es el campo y el trabajo en equipo lo que rompe las diferencias y en donde realmente comienza la paz así lo indican Rosa firmante de paz y Shirley víctima del conflicto armado tengo para decir que más allá de lo que yo fui y si fue guerrillera o no lo fui somos seres

humanos soy un ser vivo soy una persona como todos los demás y en y le apuntamos a esta paz con el único objetivo de aportar nuestros conocimientos a nuestros territorios y a nuestra población.

De que sí podemos construir una verdadera paz desde los tejidos sociales desde los tejidos afro, indígenas y campesinas. Bueno, como dice Rosa que es una persona maravillosa que conoce acá en el diplomado no había tenido la oportunidad de conocer una persona al otro lado de como se dice el contexto del conflicto, no sea este estigmatizar por eso porque somos seres humanos y antes de nacer. Nosotros no teníamos armas o no teníamos un pensamiento de hacerle daño a

Entonces por el hecho de que yo soy ser humano y ella también es un ser humano, tenemos como visiones diferentes, pero que a la final no es una, porque desde mis conceptos todos somos uno.

Todos hacemos parte del todo y acá no sólo nos conecta a nosotros dos, sino que estamos conectados con otros y que todos somos la oportunidad de cometer errores y volver a salir y volver a caer y volver a levantarnos y pues por eso el universo nos puso en este Diplomado para conocernos, que ya me fortalece y yo la fortalezco. Bueno, yo como mujer indígena campesina emprendedora.

Y como firmante, eh? Tengo que decirle a Shirley que pues dentro de lo que fui reconocemos que hubieron muchos errores, pero que más allá de eso somos una gran persona y que

Y que ella es una gran mujer, ¿verdad? Sufrió por el conflicto, pero que ha construido en ella a un a un gran ser y está ayudando a sus comunidades entonces, pues de alguna forma pedirle perdón, porque así no haya sido yo fue cualquiera en su momento en el conflicto y que en este momento estamos reiniciando de alguna forma con lo que estamos haciendo y ella es un ejemplo de eso, entonces aquí estamos.

Gracias, yo que tengo para decirle a Rosa que también le pido perdón, mi nombre de muchos.

Y que es un ser maravilloso.

Y que la amo por lo que es.

Y que sigamos luchando, porque la paz se construye así conciliando aceptando o no solo nuestros errores directos, sino que aceptándonos a nosotros mismos y reconociéndolos desde la cosmovisión de rosa que tiene una cosmovisión maravillosa y desde mi cosmovisión somos seres, que hoy nos unimos y que vamos a seguir trabajando y nos vamos a seguir fortaleciendo. Entonces los invitamos a eso, a que sigamos haciendo paz desde nuestros desde nuestras comunidades, pero también a seguirnos conectando entre todos un acto definitivamente conmovedor que tiene como único propósito buscar la paz en los territorios finalmente estos 400 graduados no sólo adquieren nuevas habilidades y conocimientos, sino que también se convierten en multiplicadores en sus comunidades en un país.

De la agricultura y el sector rural son esenciales para el desarrollo estos líderes entonces rurales están listos para llevar a cabo proyectos innovadores fortalecer la participación comunitaria y promover el fomento asociativo hasta aquí compañeras y oyentes mi informe les deseo a todos un feliz puente festivo.